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回踊社塘水库

沈文福

编者按事本文作者沈立福同志， 1956年至1968年任云霄县县

长。过去在闽南、南西打过蒋击p 解放初于云霄工作时，在一次

与土匪的搏斗中F 右手受结截政致残。四十余午来F 他克服种种

困难，堂持工作，坚持学习，用左手磨练写字。现高休于福建有

水电设计吃。他非常关心政格文支工作穿过年来， @l住自己动战

+厉程，陆续为《云霄文史奇特》提供稳件。现已发哀三荔p 由

方践水同志协助整理F 龙其这一荔是他克服诸多困难苟力作。

最近阅读《云霄县水和i电力志》有关社塘水库的记述p 我患

结联黯p 三十五年前的情景再现跟前。那时F 我任云霄县县长F

在县委常委中又分管水利，社撞水库的建设部亲身经历。这里F

就建设的前前后后F 谈J1..件鲜为人知的事实。

从抗旱"神仙会纱说起

1957年夏秋之间F 云雪遇到持续近百天的严重干旱F 陈岱、

常山等地连人畜饮水都发生盟难p 全县壤乡投入了紧张的抗旱斗

争。我担任抗旱指挥部的总指挥，既为眼前的旱情发展商奔走，也

为从根本上解决长远的水利问题而考虑。有一天，专门邀请十多

位老农和水和技术人员到政府小会议室开"神仙会纱 ν请大家出
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谋献策。常年在沙滩扼"西撞舌纱〈员类〉的佳洲岛老农林掌F

他能摆摆西撞击的活动规律判断近期的晴雨天气。摇撞分析F 旱

情还将继续发展。于是有人建议挖并，有人主张结江，还有人提

到民医时县长如一何与绅土上望安出乞商品事。矗旨是丢人民代
表、政协委员、畜牧兽医站技术员陈拐休同志发言，徨说: l'从

长远考虑，最好是在营美龄后吕西环山有丰富水源的桂塘村地

方p 建一个大水库F 把水51到常山、陈岱9 才能彻庭解决云霄最

干旱地区的水利问题。纱这一建议F 使我茅塞顿开。

当天下午F 我部召开东京j技术干部会议进行研究。但不少人

却认为常出地势比杜瑭高F 水根本过不去9 更别说陈岱了。甚至

有人说: l'水若能过常山F 我愿从社瑭翻筋斗j1J睬窍。纱我认为

还是逼过实地勘察，才能做出结论。髓即决定自水利局副局长方

继英F 带领吴金时等几位技术员具体进行测量。经一个星期的努

力，从杜塘测到常出，发瑛在常山崖渠在还要填方都高4米，部可通过。

陈岱地势比常出筒，远水完全没有问题.勘ì1{lj结果， iiE实陈揭体同志的

注意是可行的。

全党动员 全民动手

我捏勘测的情况和结果F 向县委书记赵克良司志作了汇报。

他非常高兴，随即召开县委常委会议进行研究益作出决定z ①整

个工程由我全面负责，同时成立杜瑭水库工程捂挥部，由副县长

张天宝任指挥。②抽调工程技术人员F 抓紧薛北干渠黯量和大摆

设计。③边设计边施工，先渠道，后夫织F 争取在1958年春耕后

渠道全线动工，秋季转入大旗建设，确保1959年蓄水受益。④全

县基本建设以桂壤水库为中心F 全党动员F 全民动芋，各行各业

都要支援.
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指挥部成立后F 随即向专署水利局提出报告F 坦国远了一

步，无法纳入1958年度计魁，可以干， {.旦资金和"三材纱〈钢

材、本材、水泥〉要自行解决。怎么办?决心位主主党的领导和群

众的支持F 走自力更生的道路，坚决干1

12月 178，丢人委会发出必民工建勤暂行办法纱的布告F 全

县人民立即担极畹应F 掀起热潮。仅在一个星黯内F 就以区、乡

为单位F 以基层党支部书记为骨干组成民工队伍F 总数 13000 多

人，蓝各自根据分配的地段和任务组织上场。经过一个月左右的

奋战F 完成了自城关风吹岭至陈笛八尺门，全长80公里渠道的挖

方任务。接着于1958年秋开始筑大珉，上场民工8000人。为了抢

时间F 实行昼夜三班带iJ，开展以质量、安全、速度、团结为内容

的红旗竟赘活动.各民工中队还利用工间休息时间F 组织民工学

文化p 扫除文盲。当时曾有两句话概括工地的热烈气氛辜 u员工

冲天劲F 大珉不夜天。" 1959年 4 月菇，基本完成大坝20多万立

米的挖填任务.这是建国后第一次全县性建设一个中型水库的壮

举，是走群众路线F 召开抗旱"祷位会万引发出来的成果。

因地最i直就地取材

工程上马后F 省、专主管部门虽在资金和材料方面给了一定

的补助F 但杉材无法解决。据设计F 渠道建筑物计500余灶，其中

较大的撞撞 8 处F 需启杉木2300多立米p 即使把全县一年的数

百立米指标全部给水库F 也无济于事。这个难题有无其他解决

办法?我们深入到各撞撞工地调查F 就地震结构和通水要求F 寻

求解决办法。通过反复琢磨F 终于找到了院士、砖、石和钢筋水

混替代书木的办法。

一、以土代。我们首先选定地质基础适宜，土康好F 土料
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足，取土近的结绑桥租吉仔两个点p 把原设计架设撞撞改为填坝

砌渠，只用三四个月时闰全部完成，节省杉材400多立来。

二、以钢筋水泥代。渡槽工程难度最大的是陈住那尾山，跨

度约150米，高15米以上旦基础是烂泥æ，又处于易受台风袭击的

位置F 即使有杉木架设渡槽也难保安全。办法想了一个又一个F

后来我忽想起过去在闽西打游击时，晃过那里的农民以毛竹为水

营，用栓木块穿孔当接头，从这个山头引水到那个山头灌溉的情

景。我想如果按此办法F 改用嚣凝土管9 或许可以解决。我捏这

个想法在建筑工人和技术员座谈会上提出来，大家都认为可行。

恒提出两个问题z ①按每秒遥水1.2立米设计的混凝土管，从制

作$11安装就位技术上能否解决?②遥水后远到淤塞怎么办?经过

讨论，蔡荣春师傅提出了解决办法p 认为混凝土管应分节音带作，

每节控制在一米左右"既易于制作也便于用手拉茹芦吊装就位重

淤塞问题p 可在进水口预理栅栏F 减少淤塞物进入，再在中段建

个固定底座F 留个陪门，一旦淤塞F 可在管道窝头蓄溺水F 然后

打开闸门F 把iUt塞物冲出管外。大家听后无不鼓掌叫好。会后随

即投入施工，结果用三个多月时间p 建成一座长 150 米的倒虹

吸，命名为陈岱1ftJ虹吸，据说当时还是全省的先例。现已使用三

十多年声从未发生漏水和法塞问题。

三、以砖代。上述三处工程解决后，其他五处霞撞地震基础

较好" i旦要如何建呢?我找蔡荣春、周敬仲等老师得商量F 提出

能不能像陈岱聚星楼和宜谷径树滋楼〈都是大国搂〉建弯拱楼门

那样F 先砌石墩，再在墩顶立摸p 用砖揉成涯稽。他们很赞同F

还举了她们年轻时在城关南阳街建一座"雨伞楼梦的拱形走廊例

子。但专署水利局派来员责工程设计撞工的施管股长王启平同志

不同意p 说建这样的夜槽还没有先例z 而蔡、周等老师得F 却

越研究担握性越大，提出如不相信可在指挥部院近的杜瑭先试
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建。老王还是不赞成，不出愚不参与施工。为了突破难关，我决

定改在上坑村商近一个偏辞地段进行试建F 指定由蔡荣春负麦组

织撞工F 萌磷表示如果失败了由我负责。蔡接受任务后，全力以

赴p 凭着数十年的实践经验p 在近两个丹时!可内F 建造起第一座

三孔的砖拱渡擂。为取得施管鼓的支持，以便总结经验全面推

广F 我邀请老王到现场观察。王雪后认为未经过水压力考验F 尚

不能作结论。于是随即把摸板和工作架拆除，组织300多名民工F

从一公里外的上坑溪接力挑水将渡槽灌满，结果滴水不漏p 安然

无恙。

四、!只石代。砖拱i式主金成功后p 其~f邑四~二渡槽随即全百开

工。 f亘在下径村的一座F 地点偏远，当时还没有公路，运砖困难

很大。负责施工的黑敬仲看到当地石斜丰富p 提出改砖拱为石

挠，我觉得这个建议很好，表示完全支持。这座渡槽建在溪流

上F 难度较大，当四座石墩翻出水面时已是1959年的 4 月底了。

为保证按时蓄水遥7沁决定百夜加班，我专门调结一台发电机洪

R哥哥尾用 p 经过十四个日夜的突击F 终于把一座兰孔的石棋夜槽建

成。后来F 周敬{中还被推荐出席了省劳模大会。

这一系列穷则思变的措施j 不但解决了2300多立来杉材的

留难p 而且使全部注槽成了永久拄建筑。十四年后的1972年F 在

省"双革"会议上，我帮当年的王启甲同志不期而遇p 徨自颜当

时的情景说"那时确实还找不到这方面的设计依据和参考资

料F 所以我只能持不赞同的态度。从实践的结果看?你坚持园地

制宜就地取材是正确的。纱

心坚石穿 山移渠成

在开挖渠道中F 最艰巨的地段是马山鞍门。这里是杜塘水库

5 
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禹城关了仔洋送水的必经之地，但一千多来地段都差菁灰色的花
岗岩F 最低处距渠底线还高出15米以上。负责这斗亵巨在务的是

下河区民工吕?在当时没有任何机械设备的情况下，谈何容易:

带队的下河区副这长张其武同志迎难而上?组织攻坚突善良，从
大炮、中炮爆碟，重Ufflll" 炮一块一块地撑平渠窟，都是凭着奴手和

钢好、黯锤、洋镜、钢靶F 每吕坚持撞也不止。连续苦接近二年

时间F 终于把这座石门打开F 挖出一条深和底贯各1.5米的手来

石渠F 盘在右侧挖出一条可以通车的公路。这种愚公移出的精

神p 受到人们的高度赞扬。

改变上游水系 扩大工程效益

1959年水库建成蓄水后p 根据豁量可把灌区扩大到竹港和语

安县的东碎头等地，但必须调整上游乌出一带的水系。我过去在

这望打过游击P 地形比较熟悉，决定把坪水、白水标、罗自等三

条集雨面识20多平方公里的溪流，想办法引入水库。这样水摞戎

倍增加，除了灌班还可分级建水电站F 解决电力问题。于是透过

勘测设计F 先在下半坑村建一个40多万立来的调节水库?再在

罗田溪建一座攘水坝，把水引经布林汇入社瑭水库。后来，半坑术

库溢洪道尚未建好F 就遇到1960年 6 Jj 9 日的特大风洪灾害而全

部:中毁。坪水、自71<碌两条溪流虽作过设计， {亘由于经济能力的

限制及以后"文化大革命莎的影响而搁置下来。此后p 我调寓云

雪。至~J七十年代步在县委的领导下才把坪水、半坑二座水库建设

起来，盘建成一、二、三、四级水电站，总装机容量3100干瓦，

水尾均进入社瑭水库，既扩大了灌溉面积p 也成为云霄电力骨干

工程。
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民主管理按方收费

水库建成后F 云霄又经历了1962年冬裙至次年初夏F 持续约

200天的特大干旱F 使我更深刻体会主主i水利的确是表业的命踪，

困此F 如何节省用Jj(，合理用水，发挥水库的最佳效益F 又是一

个值得十分重视的大问题。我对当时的水库管理处F 提出了一个

按方收费量合理负担，建立灌区代表会实行民主管理的初步意

克。管理处遥过召开会议F 邀请有关公桂、农场的领导进行研

究F 决定实行三级配水，即管理处根据各管理所负责范盟内的实

际需水面积p 把全年水量分配到管理所F 再由管理所分配到管理

结F 管理站将全年指标分配到生产单位。生产单位根据需要向管

理站申请放水，年终决算。节余的留转下年使用，超过部份如徐收

费。结算后捏7](费折成粮食p 于国家进行粮食征购峙，同时缴交

人库。这个办法实遥后效果银好。 1964年初p 省水电厅曹玉程副

厅长亲自前来总结经验F 益与魏金7](省长以公开信形式给省委写

了一封信p 刊登于省水电厅《水利快报》上。 3 月 Z 目，省委书

记叶飞在省农业劳模大会上指出: "车上塘水库提供的经验F 是最

好的经验。纱 5 月 p 魏金水省长亲自王军云霄召开全省水利管理现

场会F 号召全省都要学习和推广杜塘水库的管理办法。 1965年 5

月，中失水利部钱正英副部长亲lláî水库视察F 对水库的全体干部

职工进行了表扬和鼓励。 1965和1966年，水电部两次召开全国水

利管理先进代表会F 杜塘水库管理处主任吴春趋同志均被推选出

席?并在会上作"民主管理F 按方政费，扩大灌模效益纱的经验

介绍，得到大会的好评。
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杜穆村的奉献精神

这里特别要提到的是桂塘村能奉献精神。社塘村34户， 150个

λ口 F 人均耕地 3 亩多芳自林茂盛F 土特产丰富F 尤其地瓜茵闻

各邻近几个县，经济条件较好。在这里建水库，村子和赞地须全部

淹没p 因建水库丽移民，这在云霄是史无前例的。当我到该村召

开会议，说费情况和提出要求时，他们没有任筒异议，表示无条

件服从国家建设的需要。

在确定迁移地址时p 我想尽可能保持他们的经济利益9 曾提

出附近的新店和内索两个地点，他们不同意，最后定在龙汾干线

公路东倒与深境村毗邻的地方〈现常出农场海峰管区〉。当时资

金材料都有主匾璀F 只从工地抽调一个民工中队，建了六十闰于打

垒乎屋， -iWj公共食堂和三阎公赢，并从下云、大墙两个生产大

队划给100多亩耕地。 1959年春，在村干部拣澳载等带领下F 全材

男女老少告别祖祖辈辈捂住的家蜀，我租指挥部的全体人员为他

们送行F 看到那种依棋不舍而又服从大局的奉献精神F 都受到深

深的感动。

时间一晃过去了三十多年。吕立当时他们为了云霄广大地区

免遭干旱之苦，而甘愿牺牲自己的利益，这种顾全大局舍己为公

的无在奉献精神，值得人们永远怀念。

干群同心创奇迹

杜塘水库从1958年 1 月 11 日动工F 至1959年 5 月建成，历时

一年四个月。水库集雨面积25平方公里， 51 71<面积26平方公里，

蓄水1600多万立米F 受益面事H5000多亩。

事



水库的迅速建成F 是全县干部群众在县委、县人民委员会领

导下，上下同心，团结战斗的结果。如先后任过工程指挥的张天

宝、林串枝、吴春检z 负竞设计施工前专署本来i局王启甲、洪志

平，县水利局副局长方继英、技术员吴金时，指挥部负责器材供

应、机械维修、工地照明的注仲坤、陈启松s 各区、公社、农

场、生产大队带领民工的干部， IU及从县机关单位拾挠的干部职

工等F 他们都与民工商吃同住同劳动F 极大酒动了群众的积极性

和刽造佳。如黑游击队员何彩元和技工连文榜，自制黑色炸药，黑

脚踩自行车轮当动力造出导火线z 木工杨镜埠创造空中吊车运石

和木轨斗车运输量云霄糖厂萧成正副厂长F ‘费尽苦心设计出 φ90

毫米螺杆斜拉i胃口F 完满解决当时全省找不到的输水涵润启 i羽闸

门z 民工中有20天撬石400多立米的向北村 U撬石大王纱方大

养z 有爆破效果与爆磁安全部有独到技术挣世援衬必爆破英雄纱

许加福p 以及许多的挖土、挑土模范和撞车、打弃能手p 大、 11、

铁注全力以赴F 担技工分布YØl各个工地上F 及时都造维修各种二E

用具z 驻漳5998部队和0481部队，相继派出18辆大卡车芳自夜兼

程为工程运载3000多立米条石，机关企事业干部职工和域关居民

青壮年，每人献黯20个工B等等。工程结束后才，共评出65个先进单

位， 1450名模范、功臣，撞们的创造桂劳动、艰苦创业和为人们

-造福的精神，将与渠水长流，永远铭记在人们的，心中，益激励后人

开拓前进:

时间久了F 有些人与事的回纪可能有遗漏布错误，谨望当时

的建设者加以补充指正。
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云霄人民会堂的兴建

沈文福讲述 方戚永整理

解放初p 云霄全甚性大中望会议F 多数在民国期闰建的中山

纪念堂举行F 匾兼办会议黯宿，称为县人民政府总务股。农业合

作化特别是公社化后F 如果召开四级会〈县、公社、大队、生产

队〉人数增至2000多人，作大会援告时大部份人要坐到纪念堂外

的矿场上。夏天则要移到云霄一中操场的大榕树下F 会场分散，

席地商坐F 效果很差，有凡次中途雄主主j大商F 弄得尴雄难堪j 我

做为一芸之长更感难受。鉴于当时省和专区都建设了人员会堂F

我部下决心解决这个问题，益将想法告诉丢委书记萧苏同志，正

好不谋而合。在常委会议上一致通过，益认为应王军快动手。

会堂建在哪里?在邀请政梅民主人士列席参却的县人委扩大

会上，有过热烈争论。有主张拆掉吴侍郎享堂或利用大路街小花园

旷地兴建F 也有建议在敬老院前或在原域擅j高左边兴建， i旦都有

局提或偏远之嫌。后来我赞同时政局干部踪德寿的看法F 主张在

县人委会对面的体育场外F 将ER.型时期县政府建的"司令台纱

〈当时为甚体委的办公场所〉拆除F 向后拓宽p 约移民二十来

户P 可建为2000多个座位的大会堂。其住点是z 一、建成后隔体

育场与县府遥遥相X-{， 右前方是县委机关，左前方是县总务殷F

便于会议管理有与会者的膳宿安排F 不必另设扭构。二、体育场

宽敞F 利于会议集散。三、可综合莉用为群众文艺活动的场所。

萧苏同志也认为徨合适p 于是就把地点确定下来。会议研究决定

1.0 



自我捏任指挥F 副县长兼计委主任陈玉林分工负Z麦基建材抖F 益

成立基建和移黑两个办公室。基建办公室先后出财政局长李青、

人委会秘书民木达担任p 成员有陈德寿〈负责路工〉、李亮〈负

卖会计〉、卡或林、林文、方定国、王文金〈负责材科采购和验

收〉等F 移民办公室主任林串按步成员有人委会方彦章、孔长晓

和三街财模林惠元、五街财粮高执言等。

当时，我县缺乏工程设计人员F 要建这样的大会堂是有很大

西难的。经派员$lJ专区设计单位联系F 因跨度28米超过专区的设

计权限p 不敢承担。找到省里F 说需要半年才能完成。为了抓紧

时闰p 决定土法上马p 自力更生，每行设计施工。最后担任务落

实给县建筑工程公司F 让他们组织技工外出参观考察，学习省和

专区人民会堂的建筑经验F 然后大腥绍心进行设计。建筑工程公

司接受任务后F 由党支部书记、经理方福林任施工组长，由副经

理蔡永香为主F 陈德寿配合其设计。选调全县较有实践经验的

老蹄需蔡荣春、方却世、林春来等p 分别负责土木工程〈自蔡

荣春总负责〉。我也参与有关器纸设计和模型审定的研究工作F

益提出个人的建议。就这样，大家集思广益，好中选优F 从设计

到施工的各个主要环节F 进行反复磋商修正，直至最后定案。其

中解决的几个主要问题z

一、基础问题。按原计划，准备从十多公里外的梁山采石F

加工成二米多长的条石运回磁筑基础， {8核算结果，历需财力、

人力、物力太大，兢离了实际。后受专区农展馆建设的启发，决

定以沙基替代石基。采用沙基的有利条件是z ①工地距离漳江沙

滩只有一百来米远。②虎头潭抽水机站的渠道从工地旁边通过F

便于引水灌注p 沙基扎实。方案确定后F 随即修道一条道往沙滩

的道路，韭发动县直机关和企事业单位的干部职工F 义务劳动挑

沙填基。仅数日时间，就完成了深1.5米的全部墙基填沙、灌木
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